

LEVANTAMIENTOS INDÍGENAS EN EL SIGLO XVII

Pág. 174

El bandolerismo de los urus

Los indios [] se rebelaron contra los [] (pacajes y lupacas) porque los explotaban teniéndolos como cuidadores de ganados y haciéndolos trabajar en sus propiedades, por lo que en el siglo [] se quejaron ante las autoridades [], logrando su emancipación recién []

De la misma forma los ochosumas y los [] fueron obligados a resistir contra los españoles practicando el “[] social o étnico” entendiendo este concepto a los actos de bandolerismo realizados por grupos étnicos marginados como los [], por ejemplo; estos lograron sostener su lucha alrededor de un siglo contra los comerciantes que transitaban los caminos de Cuzco a [] o la “guerra de [] contra las milicias españolas y poblados aymaras, tanto así que en un momento las poblaciones de San Andrés y Santiago de [] casi desaparecen por los ataques urus, lo cual fue considerado también como una resistencia [] puesto que se mantuvieron muchas prácticas y rituales [] propios de ellos; sin embargo, los españoles lograron imponerse apoyados por los caciques aymaras, uno de ellos fue Pedro Fernández Guarachi a quien la Corona premió con un territorio []

Las estrategias de resistencia de la población esclavizada

Los africanos y [] como artesanos y sirvientes [] contribuyeron de manera significativa a la economía colonial, se constituyeron numerosos espacios urbanos con diferentes matices culturales, sociales y étnicas, donde había presencia de españoles, esclavos de Angola, [], Congo, que se constituyeron como parte esencial del abanico étnico de [] como de otras ciudades.

A medida que avanzaba el [], las ciudades coloniales fueron convertidas en espacios donde la población negra que huía de sus amos podía refugiarse, para tratar de controlar este fenómeno y evitar el crecimiento de esta población. A través de las [] se establecían severos castigos para los cimarrones y para los que los cobijaban, entonces cuando un esclavo era aprehendido por la [] era metido en cepo, y se avisaba por correo a su amo para que lo rescatara, de no ser así el esclavo podía ser [] públicamente.

Esto se entendía como un cierto temor de la [] colonial frente a esta masa poblacional en crecimiento, que representaba una amenaza a su estructura, por lo que la fuga,

[] el chantaje y la rebeldía de los esclavos fue usada para vengarse de sus []. En los valles de Mizque y [], que eran lejanos al control estatal existía el "fuerte de los [] libres" o "pueblo de los []" donde se refugiaba población que huía de la []. Pese a todo esto la [] pudo mantener sus redes de solidaridad conservando su memoria étnica utilizando las estrategias de la colonia para la interacción, resistencia y []. (Bridikhina, E. Bolivia, su historia Tomo II, pág. 277-280.)

RELACIONAMOS LAS INSTITUCIONES ECONÓMICAS QUE FUERON RECHAZADAS POR LOS INDÍGENAS EN EL SUGLO XVIII (Pág. 175)

ENCOMIENDA

Sistema de trabajo obligatorio basado en turnos rotativos, con el que se pagaban también tributos al Estado.

OBRAJES

Consistía en entregarle un grupo de indígenas asentados en un determinado territorio a los conquistadores.

MITA

Fueron talleres textiles de manufactura, controlados por los encomenderos y trabajado por indígenas.